

CONSEIL D'ADMINISTRATION
Séance du 15/02/2022

DELIBERATION
n° CA 2022 - 008

Relative à l'attribution de bourses aux doctorants participant à l'École d'été PHEDRA

Vu le code de l'éducation, notamment ses articles, notamment son article L.712-3 ;

Le conseil d'administration, après en avoir délibéré, décide :

Article 1^{er}

Une bourse de 200 € sera attribuée à chacun des treize doctorants sélectionnés pour participer à l'École d'été PHEDRA. La participation totale du CTHDIP s'élève à 2 600 €.

Cette bourse sera versée en 1 fois au titre de l'année universitaire de référence : un versement en mars 2022.

Article 2

Ce montant sera imputé sur le centre de coût 9340000902.

Le président du conseil d'administration,



Hugues KENFACK

CONSEIL D'ADMINISTRATION - Séance du 15/02/2022
DELIBERATION n° CA 2022 - XX

ANNEXE 1 – Argumentaire de l'École d'été PHEDRA



PHEDRA – Pour une histoire européenne du droit des affaires
École d'été – Domaine de Barthas (Castelnau-Magnoac)
29 juin-1^{er} juillet 2022

English version below

L'I.R.N. « PHEDRA – Pour une histoire européenne du droit des affaires » (<https://phedraproject.wordpress.com>) organise sa première école d'été au Domaine de Barthas (Castelnau-Magnoac) du 29 juin au 1^{er} juillet 2022. Cette manifestation destinée à la formation doctorale et à l'échange international et intergénérationnel réunira une dizaine de jeunes chercheurs et une quinzaine de chercheurs confirmés de l'Europe entière, pour une réflexion méthodologique autour des sources de l'histoire européenne du droit des affaires.

Il s'agira de mettre en pratique, à travers les sujets de thèse des doctorants participant, les premiers résultats méthodologiques du programme PHEDRA concernant l'approche des sources en histoire européenne du droit des affaires. Cette dernière est marquée par des dynamiques de longue durée – tant dans ses aspects normatifs que discursifs – qui ont investi l'ensemble du continent en laissant des sillons homogènes et en influençant le développement des cultures juridiques contemporaines, lesquels méritent une confrontation approfondie et étendue, qui ne doit pas pour autant nier les ruptures historiques et les diversités géographiques. Dès lors, l'idée-force du programme consiste à travailler sur la longue durée (du Moyen Âge au XXI^e siècle) et au niveau continental (l'Europe *lato sensu*) de façon structurée, autour des trajectoires du développement du droit des affaires.

Un tel projet requiert de mobiliser des sources variées, non seulement en raison de l'étendue chronologique et géographique de PHEDRA, mais aussi compte tenu de son objet – le droit des affaires – qui nécessite d'aller bien au-delà des textes juridiques, déjà eux-mêmes marqués par leur diversité. Ainsi, au cours de différents ateliers animés par des chercheurs de toute l'Europe, les doctorants seront amenés à envisager les manières d'appréhender des documents comptables, des traités d'*ars mercatoria*, des dispositions législatives, des ouvrages doctrinaux, des représentations iconographiques, des actes de la pratique, tant manuscrits qu'imprimés, tant médiévaux et modernes que contemporains. Parmi les thèmes qui seront abordés à cette occasion, un focus sur les sociétés commerciales semble propice à la mise en perspective des enjeux du programme PHEDRA.

Outre ces ateliers, l'école d'été accueillera des conférences magistrales assurées par des chercheurs internationaux membres de l'International Research Network PHEDRA.

Les langues de travail seront le français et l'anglais.

Les doctorants acceptés recevront une **bourse d'un montant de 200 €** destinée à couvrir les frais d'hébergement (nuitées et petit-déjeuner).

Les doctorants intéressés sont priés d'envoyer aux trois responsables de l'école d'été un CV et un dossier de présentation de leur travail doctoral de dix mille signes maximum espaces comprises avant le 30 novembre 2021 :

- Luisa Brunori : luisa.brunori@univ-lille.fr
- Florent Garnier : florent.garnier@ut-capitole.fr
- Xavier Prévost : xavier.prevast@u-bordeaux.fr

PHEDRA - For a European history of commercial Law
Summer School - Domaine de Barthas (Castelnau-Magnoac)
29 June-1 July 2022

The I.R.N. "PHEDRA - Pour une histoire européenne du droit des affaires" (<https://phedraproject.wordpress.com>) organizes its first summer school at the Domaine de Barthas (Castelnau-Magnoac) from 29 June to 1 July 2022. This event, destined to doctoral training and international and inter-generational exchange, will bring together a dozen young researchers and fifteen experienced researchers from all over Europe, for a methodological reflection on the sources of European commercial law history.

The aim is to put into practice, through the thesis subjects of the participating doctoral students, the first methodological results of the PHEDRA program concerning the approach to sources in European commercial law history. The latter is marked by long-term dynamics - both in its normative and discursive aspects - which have invested the whole continent, leaving homogeneous furrows and influencing the development of contemporary legal cultures, which deserve a deep and wide-ranging confrontation, which should not, however, deny the historical ruptures and geographical diversities. Therefore, the main idea of the program is to work on the long term (from the Middle Ages to the 21st century) and at the continental level (Europe *lato sensu*) in a structured way, around the trajectories of the development of commercial law.

Such a project requires the utilization of various sources, not only because of the chronological and geographical scope of PHEDRA, but also because of its subject matter - business law - which requires going far beyond legal texts, which are themselves already marked by their diversity. Thus, in the course of various workshops led by researchers from all over Europe, doctoral students will be led to consider ways of understanding accounting documents, *ars mercatoria* treatises, legislative provisions, doctrinal works, iconographic representations, and practical acts, both manuscripts and printed documents, medieval and modern as well as contemporary. Among the themes that will be addressed on this occasion, a focus on commercial companies seems to be conducive to putting the issues of the PHEDRA program into perspective.

In addition to these workshops, the summer school will host lectures by international researchers who are members of the PHEDRA International Research Network.

The working languages will be French and English.

Accepted PhD students will receive a **grant of 200 €** to cover accommodation costs (overnight stay and breakfast).

Interested PhD students are requested to send a CV and a presentation of their PhD work of maximum 10,000 characters including spaces to the three Summer School coordinators before 30 November 2021:

- Luisa Brunori: luisa.brunori@univ-lille.fr
- Florent Garnier : florent.garnier@ut-capitole.fr
- Xavier Prévost : xavier.prevast@u-bordeaux.fr

CONSEIL D'ADMINISTRATION - Séance du 15/02/2022
DELIBERATION n° CA 2022 - XX

ANNEXE 2 – Programme prévisionnel de l'École d'été PHEDRA

PHEDRA – Pour une histoire européenne du droit des affaires Summer School

**Domaine de Barthas (Castelnau-Magnoac)
29 June-1 July 2022**

Scientific coordination

Luisa Brunori (CNRS – université de Lille)

Florent Garnier (université Toulouse 1 Capitole)

Xavier Prévost (université de Bordeaux – IUF)

The I.R.N. "PHEDRA – Pour une histoire européenne du droit des affaires" (<https://phedraproject.wordpress.com>) organizes its first summer school at the Domaine de Barthas (Castelnau-Magnoac) from 29 June to 1 July 2022. This event, destined to doctoral training and international and inter-generational exchange, will bring together thirteen young researchers and fifteen experienced researchers from all over Europe, for a methodological reflection on the sources of European commercial law history.

Program

Wednesday 29 June 2022

14:30 – Plenary conference by Anja Amend-Traut

15:30 – *Coffee break*

16:00 – PhD theses presentation, discussed by Florent Garnier and Xavier Prévost

16:00 – Alexis Audemar, *Le traitement juridique de l'argent et du travail au XVI^e siècle, les juristes face à la naissance de l'économie de la première modernité*

16:20 – Wout Vandermeulen, *L'influence de la scolastique des XV^e-XVII^e siècles sur l'ordolibéralisme allemand du XX^e siècle*

16:40 – Marta Lupi, *Bankruptcy law within notarial deeds and court proceedings, in 16th-17th century Lyon*

17:00 – Rhonda-Marie Lechner, *Land Freight Law in the Nuremberg Pareres and its Influence on later Legislative Acts on Commercial Law*

17:20 – Gilles Hebben, *La Levant Company (1592-1825), une compagnie à charte encadrant les commerçants anglais au Levant*

17:40 – Lars Regula, *Cadis et consuls – La juridiction consulaire dans l'Empire Ottoman*

18:00 – Hélène Hu, *La concession française de Shanghai : aspects juridiques et juridictionnels*

Thursday 30 June 2022

8:30 – PhD theses presentation, discussed by Dave De ruyssher and Florent Garnier

8:30 – Florenz Volkaert, *Embedding free trade. The regulation of international trade in Belgium and France (1860-1880): commercial treaty-making, professionalization and power*

8:50 – Mariane Nunes, *Singularités de la législation commerciale brésilienne à l'épreuve de l'influence de la législation commerciale française*

9:10 – Matthieu Mrazika, *Le droit fiscal à l'aune de la mathématisation de la théorie économique (du Tableau économique des physiocrates au Plan d'action BEPS de l'OCDE)*

9:30 – Sonia Baijot, *Le cadre juridique de l'entrepreneuriat féminin à l'ère de l'avènement du capitalisme industriel : les mécanismes juridiques à l'appui des participations féminines aux entreprises lyonnaises (1804-1914)*

9:50 – Alexandre Valverde, *L'idée de codification du droit privé à l'échelle européenne et internationale (fin XVIII^e – début XX^e siècle)*

10:10 – Andrea Raffaele Amato, *Le « XX^e siècle juridique » et la réforme des relations patrimoniales familiales. Science juridique et sociologie législative en France face aux anciennes et nouvelles instances sociales*

10:30 – *Coffee break*

11:00 – Workshop on early modern Hispanic sources of commercial law
Luisa Brunori, partnership contracts (*Archivos de Protocolos de Sevilla*)
Carlos Petit Calvo, XXX

12:30 – *Lunch break*

14:00 – Workshop on medieval sources of commercial law
Albrecht Cordes, medieval sources of Lübeck
Olivier Descamps, medieval sources of the French *Parlement*
Nicolas Laurent-Bonne, medieval canon law sources

16:30 – *Coffee break*

17:00 – Plenary conference by David Deroussin

Friday 1 July 2022

9:00 – Workshop on late modern commercial legal thought
Alexis Mages, late modern commercial legal books
Annamaria Monti, late modern commercial legal journals

10:30 – *Coffee break*

11:00 – Workshop on early and late modern sources of long-distance trade
Fouzi Rherrousse, XXX
Guido Rossi, XXX
Victor Simon, XXX

13:00 – *Lunch break*

14:00 – *Departure to Toulouse*

CONSEIL D'ADMINISTRATION - Séance du 15/02/2022
DELIBERATION n° CA 2022 - XX

**ANNEXE 3 – Liste des doctorants bénéficiaires de la bourse de participation à l'École d'été
PHEDRA**

Ecole d'été PHEDRA 2022

Nom	Titre de la présentation	Université
Andrea Raffaele Amato	Le XXe siècle juridique et la réforme des relations patrimoniales dans la discipline de la famille. Science juridique et sociologie législative en France face aux anciennes et nouvelles instances sociale	Macerata
Alexis Audemar	Le traitement juridique de l'argent et du travail au XVI siècle, les juristes face à la naissance de l'économie de la première modernité	Lille
Sonia Baijot	Le cadre juridique de l'entrepreneuriat féminin à l'ère de l'avènement du capitalisme industriel : les mécanismes juridique à l'appui des participations féminines aux entreprises lyonnaises (1804-1914)	Lyon 3
Gilles Hebben	La Levant Company (1592-1825), une compagnie à charte encadrant les commerçants anglais au Levant	Lille
Hélène Hu	La concession française de Shanghai : aspects juridiques et juridictionnels	Lille
Rhonda-Marie Lechner	Land Freight Law in the Nuremberg Pareres and its influence on later Legislative Acts on Commercial Law	Julius-Maximilians-Universität (JMU) Würzburg
Maria Lupi	Bankruptcy law within notarial deeds and court proceedings, in 16th-17th century Lyon	Florence
Matthieu Mrazika	Le droit fiscal à l'aune de la mathématisation de la théorie économique (du Tableau économique des physiocrates au Plan d'action BEPS de l'OCDE)	Rennes 1
Mariane Tenorio Alves Nunes	Singularités de la législation commerciale brésilienne à l'épreuve de l'influence de la législation commerciale française, du XIX s. à nos jours	Estacio de Alagoas
Lars Regula	Cadis et consuls – La juridiction consulaire dans l'Empire Ottoman	Hambourg
Alexandre Valverde	L'idée de codification du droit privé à l'échelle européenne et internationale (fin XVII-début XX s.)	Dijon
Wout Vandermeulen	L'influence de la scolastique des XV ^e -XVII ^e siècles sur l'ordolibéralisme allemand du XX ^e siècle	Leuven
Florenz Volkaert	Embedding free trade. The regulation of international trade in Belgium (1860-1865). Commercial treaties, professionalization and power	Ghent

ANNEXE 4 – Note explicative

Le CTHDIP fait partie du réseau Pour une Histoire Européenne du Droit des Affaires (PHEDRA) et a participé à ce titre aux colloques de Paris 2 (2019) et de Lille (2021).

Le CTHDIP a également publié les actes du colloque PHEDRA dans la collection des EHDIP :

- Luisa Brunori, Olivier Descamps, Xavier Prevost. *Pour une histoire européenne du droit des affaires : comparaisons méthodologiques et bilans historiographiques*. France. 2020.
- Alexis Mages. *Les fondements historiques du droit des affaires*. France. 2021

PHEDRA fait partie du Réseau International de Recherche PHEDRA. qui implique huit équipes basées en France, en Allemagne, en Hollande, en Italie, au Maroc, en Espagne et au Royaume-Uni et des chercheurs individuels basés également en Finlande, en Belgique et en Turquie.

Liste des membres du Réseau International de Recherche PHEDRA :

France		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
Luisa Brunori	Centre d'Histoire Judiciaire UMR 8025	Cnrs
Alain Wijffels	Centre d'Histoire Judiciaire UMR 8025	Cnrs
Victor Simon	Centre d'Histoire Judiciaire UMR 08025	Université de Lille
Renaud Limelette	Centre d'Histoire Judiciaire UMR 8025	Université de Lille
Alexis Audemar	Centre d'Histoire Judiciaire UMR 8025	Univesité de Lille – ED 74
Gilles Hebben	Centre d'Histoire Judiciaire UMR 8024	Université de Lille – ED 74
Olivier Descamps	Institut d'Histoire du Droit UMR 7184	Université Paris 2 Panthéon-Assas
Emmanuelle Chevreau	Institut d'Histoire du Droit UMR 7184	Université Paris 2 Panthéon-Assas
Laurent Pfister	Institut d'Histoire du Droit UMR 7184	Université Paris 2 Panthéon-Assas
Vincent Gobin	Institut d'Histoire du Droit UMR 7184	Université Paris 2 Panthéon-Assas
Xavier Prévost	IRM – Institut de recherche Montesquieu EA 7434	Université de Bordeaux
Victor Le Breton-Blon	IRM-Institut de recherche Montesquieu EA 7434	Université de Bordeaux
Florent Garnier	Centre Toulousain d'Histoire du Droit et des Idées Politiques – EA 789	Université de Toulouse Capitole

Allemagne		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
Anja Amend-Traut	Lehrstuhl für Deutsche und Europäische Rechtsgeschichte, Kirchenrecht und Bürgerliches Recht – Juristische Fakultät	Julius-Maximilians-Universität (JMU) Würzburg
Johannes Romanski	Lehrstuhl für Deutsche und Europäische Rechtsgeschichte, Kirchenrecht und Bürgerliches Recht – Juristische Fakultät	Julius-Maximilians-Universität (JMU) Würzburg
Albrecht Cordes	Institut für Rechtsgeschichte	Goethe-Universität Frankfurt am Main

Espagne		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
Carlos Manuel Petit Calvo	Departamento Theodor Mommsen	Universidad de Huelva
Aurora Maria Lopez Medina	Departamento Theodor Mommsen	Universidad de Huelva

Hollande		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
Dave de Ruyscher	Tilburg Law School, Public Law & Governance	Tilburg University
Nikolas Rajkovic	Tilburg Law School, Public Law & Governance	Tilburg University

Maurits den Hollander	Tilburg Law School, Public Law & Governance	Tilburg University
Marta Lupi	Tilburg Law School, Public Law & Governance	Tilburg University
Remko Mooi	Tilburg Law School, Public Law & Governance	Tilburg University

Italie		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
Annamaria Monti	Dipartimento di studi giuridici «Angelo Sraffa »	Università Bocconi di Milano
Stefania Gialdroni	Dipartimento di Giurisprudenza	Università Roma Tre
Gabriella Gimigliano	Dipartimento di Studi Aziendali e Giuridici	Università di Siena

Maroc		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
Fouzi Rherrousse	Faculté des Sciences Juridiques, Économiques et Sociales	Université Mohammed Premier Oujda

Grande-Bretagne		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
Guido Rossi	Center for Legal History	Edinburgh Law School – Edinburgh University
Paul De Plessis	Center for Legal History	Edinburgh Law School – Edinburgh University

Belgique		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
David Kusman	SociAMM	Université Libre de Bruxelles

Turquie		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
Onur Yıldırım	Department of Economics – Faculty of Economic and Administrative Sciences	Middle East Technical University

Finlande		
Name	Laboratory	Institutional affiliation (employer)
Pihlajamäki Heikki	Faculty of Law	University of Helsinki